

Am 20. Juni 1969 konnten wir unser langjähriges Mitglied Dr. K. HELFRICH (Boliden, Nordschweden) zu Vorträgen in Klagenfurt — „Angewandte Gebirgsmechanik im schwedischen Erzbergbau“, „Tonfarbfilm über die Arbeitsgebiete der Bolidengesellschaft von der Prospektion bis zur Veredelung“ und „Minerale, Erze und Landschaft in Västerbotten/Nordschweden“ — begrüßen.

Von unserem Mitteilungsblatt „Der Karinthiner“ wurden die Folgen 60 (7. Mai 1969) (c) und 61 (5. November 1969) (d) mit folgendem Inhalt herausgebracht:

A. BAN: Bericht über die Herbsttagung der Fachgruppe (c): 78—80.

R. ERTL: Die Mineralien der Erzlagerstätten im Sonnblickmassiv, Salzburg (d): 130—136.

F. KANAKI: Neue Ergebnisse zur Mineralogie von Bleiberg, Kärnten (d): 125—129.

H. MEIXNER: Über „Tiroler“ Mineralnamen (c): 93—103.

H. MEIXNER: Über „österreichische“ Mineralnamen, Ergänzungen und Zusammenfassung (d): 115—125.

H. MEIXNER: Bücherschau (c): 107—111; (d) 138—140.

W. MILAN: Nachtrag zu „Mineraliensammlungen in den Museen Österreichs“ (c): 92.

F. STEPHAN: Bericht über die Frühjahrstagung 1969 der Fachgruppe (d): 113—115.

W. SCHRÖCK: Rauchquarz-xx aus dem Aspanger Granit bei Kirchschlag (NÖ), Anhang: Zum Lazulith „vom Stickerberg“ (c): 80—82.

A. WEISS: Eine Kluffüllung aus dem Bereiche der Talklagerstätten des Rabenwaldes, Steiermark (d): 136—137.

H. WENINGER: Ergänzungen zur genetischen Übersicht über die österreichischen Flußspatvorkommen von K. MATZ (1953), (c): 82—92.

St. ZOLTAN: Förderungs- und Arbeitsunterschiede in 100 Jahren am Hüttenberger Erzberg (c): 103—106.

Obwohl der Gefertigte in diesem Jahr sein Haupttätigkeitsgebiet nach A-5020 Salzburg (Institut für Mineralogie und Petrographie der Universität) verlegte, wird versucht werden, unsere bewährten Fachtagungen und die Herausgabe unseres Mitteilungsblattes „Der Karinthiner“ in gleicher Weise weiterzuführen.

Dr. Heinz MEIXNER

Tätigkeitsbericht der Fachgruppe für Entomologie für das Jahr 1969

Das Berichtsjahr 1969 war für die Fachgruppe ein ereignisreiches Jahr. Aus Anlaß des 75. Geburtstages wurde der Fachgruppenvorstand Major a. D. Professor E. HÖLZEL in Würdigung seiner wissenschaftlichen Verdienste zum Ehrenbürger der Gemeinde Viktring ernannt.

In Zusammenarbeit mit dem Landesmuseum hat Prof. HÖLZEL Teile der Kärntner Insektensammlung am Landesmuseum geordnet und neu aufgestellt (Hummeln, aquatile Rhynchoten). Weiters konnten die Diplopoden, Myriopoden, Pseudoskorpione und Spinnen ordnungsgemäß untergebracht und karteimäßig erfaßt werden. Die Exkursionstätigkeit Prof. HÖLZELS bezog sich auf bodenfaunistische Untersuchungen im kärntnerisch-steirischen Grenzgebiet (Soboth) und im Karawankengebiet.

Die Sammlungstätigkeit der übrigen Fachgruppenmitglieder wurde in umfangreichem Ausmaß weitergeführt, wobei vor allem die Exkursion in Kärnten schöne Ergebnisse brachte. Daneben wurden auch größere Sammelreisen unternommen: Prof. C. v. DEMELT führte seine Forschungen über die Bockkäfer Istriens und Oberitaliens fort, Dr. Peter SCHUFMANN bereiste Mazedonien, Dal-

mationen, Montenegro, Istrien und die Türkei, Siegfried STEINER sammelte in Süd-anatolien, Friedrich RASSE führte seine Sammlungstätigkeit in Kärnten, aber auch in Oberitalien und Istrien fort, ebenso wie Dr. Diethard DAUBER, der daneben auch in Niederösterreich und im Burgenland tätig war.

Von der Fachgruppe wurden folgende Publikationen veröffentlicht: E. HÖLZEL: „Neues über Heteroptera aus Kärnten“, Carinthia II. C. v. DEMELT: „Beitrag zur Kenntnis der Cerambycidenfauna Korsikas“, Entomologische Zeitschrift, 79, Nr. 21.

Weiters kann berichtet werden, daß die entomologische Tischrunde wieder regelmäßig jeden ersten Mittwoch im Monat im Gasthaus Jenull, Klagenfurt, abgehalten wurde.

Dr. Hans SAMPL

Mj. a. D. Prof. E. HÖLZEL

Bericht der Fachgruppe für Botanik über das Jahr 1969

Zu Pfingsten fand eine sehr wertvolle und von den zahlreichen Teilnehmern dankbar anerkannte Exkursion durch die botanisch interessanten Gebiete Kroatiens statt. Herr Univ.-Prof. Dr. DOMAC von der Universität Agram hatte die Vorbereitungen übernommen und besorgte in ausgezeichneter Weise die fachliche Führung, wofür wir bestens danken. Die Organisation hatte Prof. Dr. HARTL über; auch ihm gebührt der Dank des Vereines und der Teilnehmer.

Im Mittelpunkt der Jahresarbeit standen die Botanischen Wochen in den Dolomiten, vom 12. bis 19. Juli auf der Seiseralm, vom 19. bis 26. Juli im Bereich der Peitlerkofelhütte. Beide Kurse waren sehr gut besucht, sie waren ertragreich und schön. Für die ausgezeichnete Aufnahme und Betreuung schulden wir den Familien SCHERLIN und LIBERT besten Dank. Bei der Herbsttagung am 22. November sprachen Herr Univ.-Prof. Dr. DOMAC, Agram, über „Die Pflanzenwelt Kroatiens mit besonderer Berücksichtigung der Pfingstexkursion 1969“ und Herr Professor Dr. Helmut HARTL über „Floristische Seltenheiten zwischen Gardasee und Bergamasker Alpen“.

Zahlreiche Mitglieder der Fachgruppe arbeiten an der pflanzengeographischen Kartierung Österreichs mit, einer Gruppe junger Mitglieder sind wir für die Hilfe beim Sammeln von Samen für den Botanischen Garten dankbar.

Dr. Fritz TURNOWSKY

Dr. Erwin AICHINGER

Bericht der Fachgruppe der „Freunde des Botanischen Gartens“ für das Jahr 1969

Das Jahr 1969 war mit acht Sonderschauen in der Schauhalle des Botanischen Garten ein sehr reges Jahr, was sich auch in der hohen Besucherzahl von rund 79.900 widerspiegelt.

Vom 25. April bis 4. Mai 1969 fand die Kakteenausstellung der Ortsgruppe Kärnten des Österreichischen Kakteenverbandes mit 9680 Besuchern statt.

Am 10. Mai war die Tagung der Fachgruppe für Mineralogie—Geologie des Naturwissenschaftlichen Vereines für Kärnten mit 120 Besuchern.

Vom 17. Mai bis 14. Juni war die Ausstellung des Vereines der Sternfreunde Kärntens mit Instrumenten und Fotos, Himmelskarten, Modellen usw. mit 8600 Besuchern.

Vom 25. Juni bis 14. Juli fand die Ausstellung „Kind und Natur“ der Kindergärten und Horte Klagenfurts mit 12.500 Besuchern statt.

Vom 19. Juli bis 21. August war eine Schau von Landschafts- und Pflanzenbildern mit Farbfotos aus dem Archiv des Botanischen Gartens mit 9400 Besuchern.

Vom 28. bis 31. August „Die Rosen des Europaparkes“. Eine Rosenschau mit der Gesamtplanung des Europaparkes, veranstaltet vom Stadtgartenamt Klagenfurt: 10.100 Besucher.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Carinthia II](#)

Jahr/Year: 1970

Band/Volume: [160_80](#)

Autor(en)/Author(s): Hölzel Emil, Sampl Hans

Artikel/Article: [Tätigkeitsbericht der Fachgruppe für Entomologie für das Jahr 1969 116-117](#)